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■ 花钱买座学习悄然兴起

“我们自习室今年9月份开始试营业，10月中旬正式营
业。上座率平常大概40%，晚间上座率相对较高，达到70%—
80%。”吾悦广场B座无人自习室的创始人徐弢介绍道。

“我们这边占比比较大的是包月的固定座位，马上12
月26日就是硕士研究生招生考试的初试时间了，所以最
近我们自习室几乎全满。”位于宣家花园街的自习室创始
人李鹏程介绍说，在有重要考试的月份，自习室的上座率
能达到90%以上、甚至是100%，“其他月份周一到周五上
座率大概70%—80％，周末会稍微多一点儿。”

记者走访发现，付费自习室基本都设有公共休闲区和
深度学习区。在人均面积约一平方米的独立隔间里，配备
有台灯、插座、储物柜等硬件。公共休闲区配备有餐桌椅、
电磁炉、冰箱、打印机等。

不同于一二线城市按小时收费的模式，安庆市场上的
付费自习室多以套餐消费模式为主。“比如我们有早鸟卡、
晚间卡、月卡、季卡、周卡、日卡等，按小时付费的很少，极
少数实在找不到合适的套餐的人才按小时付费，3元一个
小时。”徐弢说。

记者了解到，每一家付费自习室的收费情况都有所不
同，套餐内容也不尽相同，但卖得最好的多为体验卡、月
卡、季卡等，价格从几元到几千元不等。

■ 格子间里“为未来努力”

“来这里上自习的主要有三类人：一类是初高中学生；
一类是准备考研的大学生；还有一类是准备考研、考公务
员和考证的上班族。”李鹏程说，还有一小部分宝妈，想自
我提升一下，研究一点她们自己感兴趣的知识。

张子钰是城区一所中学的高三学生，一个月前开始去
付费自习室上自习，“我觉得在那里学习效率比较高一点，
没有人找我说话，也安静很多。”

记者了解到，除了初三高三的学生，还有一部分二胎
家庭或者父母上晚班家庭的孩子来付费自习室。二胎家
庭小的孩子比较吵，影响到大孩的学习，一些父母就把他
们送来。另外一种就是父母上夜班，孩子学习无人照看，
有的付费自习室配备有老师。

市民费昭是一家公司的职员，也是一名业余作家，工
作之余会写一些文章发布在自己的公众号上。“身兼多职”
的费昭还是一个两岁孩子妈妈。“在家里几乎什么都干不
成。以前会去图书馆或者咖啡厅，现在更多选择去付费自习
室。”费昭说，每当有约稿，下班后她就直奔付费自习室，“那
里有一种大家都很努力的氛围，是我特别喜欢的。”

方艳同样是一名上班族，她最近在准备“考证”，不久
前，她在微信朋友圈发了两张付费自习室的照片，并配文：

“要不是需要回家洗澡洗头洗衣服，我都不想走，真是越学
越精神的地方。”

■ 创立者大多为年轻人

找不到一个安静看书的地方、因为看了一部电影……
谈起创立付费自习室的初衷，他们的理由有相同也有不同。

徐弢是一名“95后”，在自己创办的无人自习室门口，
贴着一张“营业指引”，简介的第一句话便是：“2019年底，
我想在安庆找一个上自习的地方，结果不尽人意，那只好
自己做一个了。”

“2019年寒假，家里的哥哥姐姐包括我自己马上要考
研了，但是在安庆并没有太多合适的自习室，于是就萌生
了自己做一家的想法，也是为毕业积累工作经验。”目前仍然
在外地上大三的徐弢“远程遥控”着付费自习室的管理运营：

“我们实施的是无人管理模式，通过网上预约的形式提供服
务。像打扫卫生和清除垃圾这样的事，我们从顾客中聘请短
期店长，以奖励自习室套餐的形式让他们管理日常。”

无人管理自习室类似于共享经济，大多数靠顾客自
觉，徐弢发现运行到现在各方面都井然有序：“我们的耗材
全部摆在外面，储物柜交费也全凭自觉，从未发生过偷盗或
是不缴费而擅自使用储物柜的情况。这让我感受到在共享
经济如此发达的今天，互相信任正在成为社会的常态。”

毕业于西北师范大学物理学专业的李鹏程也是“90
后”。“我这个付费自习室在安庆有四年的时间了，中间换了
很多地方。”李鹏程说，某一天，他看了一部电影，“电影里有
带隔间的付费自习室，我觉得挺好的。”说干就干，李鹏程将
付费自习室开起来了。

“安庆市场也有一个对新兴经济业态的接纳过程。一
开始我开第一个付费自习室的时候，一个顾客都没有，要
不是我兼职做补习老师，那一年可能就要亏了。”李鹏程
说，有了第一次失败的经历，挪了地方以后，他没敢设太多
座位。“只设了17个座位，但是最火爆的时候要加桌子。”
经历了三次换地方，李鹏程的付费自习室也逐步进入正
轨，“一个月纯收入大概在2—3万元，但这个数字不是固
定的，一般来说上半年要好一点。”

■ 消费需求倒逼是重要因素

为什么会有这么多人愿意为自习室付费呢？
徐弢认为，“有需求就有市场”、“不论是学生还是已经工

作的职场人，都需要提升自己，从而更好地面对竞争。”
安庆师范大学经济与管理学院副教授张时玲认为，现

代人对知识的渴求度更高，技术更新换代的速度也对劳动
者的技能提高不断提出新的要求。选择付费自习室学习，
满足了一些年轻人的心理需要；另外，付费自习室的出现
也反映出公共学习空间的不足，比如图书馆可能存在空位
少、关门时间太早等问题。消费者需求倒逼是推动新业态
产生和发展的重要因素之一。“付费自习室这一新业态的
产生正是企业及时把握消费者需求，满足特定消费群体现
实需求的结果。”

记者实地探访宜城悄然兴起的付费自习室

小隔间里
他们正在为未来拼搏

□ 全媒体记者 付玉

一米宽的书桌、明
亮的台灯、码满书架的
书本、随意搭在椅子上
的外套、半封闭的小隔
间……在吾悦广场B座
29 楼的一家无人自习
室，“二战”考研的何轩
正在埋头“刷题”，为即
将到来的考试做最后的
冲刺——“在这里学习
效率比较高。”他说。

这家坐落在写字楼
里每小时收费3元的自
习室，有数个大小不一
的房间，每个房间都铺
着柔软的地垫，房间被
隔断分割成十几个平均
约一平方米的格子间。
通过手机扫描桌面上的
二维码付费，台灯自动
亮起，一个安静的学习
空间便生成了。

据媒体公开报道显
示，2019年，主打“沉浸
式学习氛围”的付费自
习室悄然走红，北京、上
海、广州、西安、天津、银
川等国内数十个城市相
继出现。同样，在安庆，
付费自习室也正在悄然
兴起。

无人管理自习室，考研一族正在冲刺

宣家花园街自习室，一名高中生在学习

宣家花园街付费自习室，晚上上座率较高。
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